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6 月 9 日至 12 日，2025
（宁夏·银川）布鲁塞尔国际
葡萄酒大奖赛与第五届中国
（宁夏）国际葡萄酒文化旅游
博览会同期在银举办。我市
通过设置主题绿雕、进行花
境布置等举措，全力打造“一
步一景、一城一韵”的迎宾氛
围，让每一处景观都成为展
现城市魅力及文化内涵的生
动窗口。

苗晨苗晨//作作

6月3日，《人民日报》报道，近日，
在宁夏回族自治区银川市民大厅，各
窗口办事人员来来往往，而“办不成
事”反映窗口却显得有些“冷清”。“办
得成的事情越来越多，到‘办不成事’
反映窗口来的市民自然越来越少了。”
有市民称。

“办不成事”窗口设立的初衷，是
为了解决群众在办事过程中遇到的

“疑难杂症”，当这个窗口遇冷，说明常
规的政务服务流程已经得到了有效优
化，各部门之间的协作更加顺畅，信息
共享更加充分，群众能够顺利办理常
规业务，不必再借助“办不成事”窗口
来解决问题。这反映出政务服务部门
在优化流程、提升人员素质、加强信息
化建设等方面取得了实质性进展，是
政务服务从“能办”向“好办”“易办”转
变的重要标志。

“办不成事”窗口遇冷也体现了政
府与民众互动模式的良性转变。过
去，由于政务服务方面存在的一些问
题，民众在办事过程中可能会遇到不
同困难和阻碍。设立“办不成事”窗
口，本意就是要解决这些问题。如今，
随着政务服务质量提升，民众在办事
过程中遇到的问题能够得到及时有效
解决，对政府的满意度和信任度也随
之提高。这种良性互动有助于构建更
加和谐的社会氛围，增强了政府的公
信力和执行力。

高效的政务服务是营商环境的重要组成部分。“办
不成事”窗口遇冷，从侧面反映出银川市营商环境的不
断优化。企业在投资、经营的过程中，与政府部门打交
道的频率较高。当企业能够顺利、快速地办理各类审
批手续或享受政策扶持时，意味着政府在简政放权、放
管结合、优化服务方面作出了积极努力，为企业创造了
更加宽松便利的发展环境。这不仅有助于吸引更多的
企业在银川投资兴业，还能激发经营主体的活力，促进
经济健康发展。

然而，“办不成事”窗口遇冷，并不意味着可以完全
取消这个窗口，它仍然具有一定价值，可以作为政务服
务的一个“兜底”保障，在遇到一些特殊情况或复杂问
题时，为群众提供有效的帮助和支持。政务服务优化
永远在路上，应持续关注政务服务中可能出现的新问
题，不断优化服务流程，确保群众能够始终享受到优质
高效的政务服务。

刷爆朋友圈的簪花少女墙，中国花卉博览园也有
了，你打卡了吗？3D立体设计下，青砖黛瓦、千年绒花
相映衬，古装少女的花伞与花帽尽显江苏园之秀美，
与凤凰桥上的凤凰彩绘相得益彰，全场景古风设计引
得市民游客纷纷进行视频推荐。

从街巷改造到公园、动物园升级，再到特色景点
打造，近年来，银川城市建设与文旅发展不断推陈出
新，那些无处不在的墙绘，体现出城市更新、闲置资源
再利用与文旅发展的深度融合。

墙绘改造并非简单涂抹，而是对历史文化内涵的
挖掘与展示，在城市更新过程中以视觉改造实现空间
优化与再利用，同时吸引游客，带动周边餐饮、零售等
相关产业发展。

城市更新需要这样的文化特色塑造，文旅发展也
需要这样具有吸引力的特色产品。但是，太空宇航
员、老时光老物件、卡通动物、国潮人像……无论哪一
种墙绘，都有大面积跟风，新鲜劲难以持久。就如这
簪花少女墙，虽是“银川文旅听劝上大分”，却架不住
诸多城市推出的“蔷薇女孩”“三角梅女孩”……如何
继续以创新赋能，用一面簪花墙带火一座城？四川省
绵阳市后来推出了刘亦菲版《花木兰》主题墙绘，稳稳
抓住了又一波流量。

从被动输出到主动拥抱流量，从产品堆砌到场景
创新，银川正学着用年轻人喜欢的方式讲述属于自
己的故事。如果有更多墙绘参与到“凤城”的故事章
节，银川方可真正实现以文化为墨、以创意为笔的有
机更新。

或许，这也正是打造特色、凸显亮点的最佳切入
点。凤凰桥上的凤凰彩绘，是否可以走出花博园，
去往城市的更多角落？帅炸全场的凤凰无人机，很
多人说它是银川的“老演员”，马拉松赛、演唱会上
都有它的身影，建议以后的活动都该有它，因为凤
凰衔来七彩稻穗、引黄河润泽贺兰，造就了塞上湖
城，也留下了“凤城”烙印。的确，“凤城”“湖城”正
是银川独特的地域符号，通过墙绘强化符号展示，
更多人能在打卡中自然感知“塞上湖城”的文化根
脉。属于凤凰的传说也罢，属于湖泊湿地的绝美场
景也好，多维度演绎“凤城”“湖城”的故事，可以避
免墙绘同质化竞争，更能让两个品牌可触摸、可体
验、可传播，这才是真正属于银川的特色文化叙事。

深化墙绘在城市建设与文旅发展中的应用，一方
面需开阔思路提升创意水平，并通过相关活动与产品
开发延长产业链，提升综合效益；另一方面，要同时拓
展专业度与大众参与度，引入更多专业团队提升品
质、鼓励市民游客参与创作增强互动，让“湖城”的诗
意与“凤城”的传奇持续生长、永不褪色。

墙绘点亮银川
需要做好文化叙事

刘薇

一步一景
迎盛会

文旅融合的目标是“精准客群”
皇甫世俊

习近平总书记5月19日在河南考察时
指出，文旅融合前景广阔，要推动文旅产业
高质量发展，真正打造成为支柱产业、民生
产业、幸福产业。求是网专门发文指出，

“我们要深入贯彻落实，准确把握文旅融合
的规律特点，推动文旅融合在更广范围、更
深层次、更高水平上发展。”

今年高考还没结束，宁夏相关景区已
经推出了针对考生的文旅产品。这种对于

“精准客群”的产品设计，可以理解为一种
文旅融合背景下的新探索。近期贺兰山东
麓葡萄酒的热度以及夏季旅游旺季的多重

叠加，要求我们把握住精准客群，做精做细
文旅融合，才能找到更多发展突破口。

首先，文旅融合到底在“融什么”？这
不是简单的资源叠加，而是通过不同模式
的重组，有针对性地服务精准客群。比如
银川的历史文化名城项目，既有旅游特
征，又有街区业态的产品，这个时候，我们
的“精准客群”就是具有一定文化追求的
Z世代，他们更加喜欢情绪价值，更喜欢

“出片”的景色以及性价比高的餐饮住
宿。因此，我们提供的产品服务，就需要
更时尚的包装、更有气质的景致、更有独

特“调性”的文创产品。总而言之，就是整
合各类资源，为文旅融合注入新的活力与
内涵。

其次，文旅融合如何实现“融得好”？
目前，旅游已经从“有没有”转向了“精不
精”“好不好”，个性化、分众化、专业化的旅
游需求日益凸显。从线上的宣传和销售，
到线下的地接和产品，个性化越显著、精细
化水平越高，得到的正向反馈也就越多。
例如对于“银发经济”的深刻理解、对于热
点流量的预判和应对，都是需要我们持续
锤炼提升的领域。特别是对创意团队和旅

游经营者的培养，以及对文化创作者的支
持，我们更需要进行系统性的安排和筹划，
让不同客群拥有不同的信息着力点，让不
同的网络热点带动不同的消费人群。

让文旅产业成为支柱产业，是当前提
升消费、刺激经济的关键手段之一。我国
拥有巨大的客源市场和消费潜力，需要我
们有先人一步的作为，积极探索不同的发
展路径。这个过程本身，就是在吸引投
资、刺激经济，更是解决就业、为创业提供
优质平台的机会，值得我们不断探索、持
续创新。

2025（宁夏·银川）布鲁塞尔国际葡萄
酒大奖赛绝非一场简单的角逐，更是一个
树立行业标准的权威平台，在推动葡萄酒
产业高质量发展的进程中发挥着至关重
要的作用。

这个平台秉持着严谨、公正的态度，
采用通行的国际标准评选优质葡萄酒。
这些国际标准经过长时间实践和验证，具
有广泛的认可度和权威性，能够确保评选
出的葡萄酒在品质、口感、工艺等方面达
到一定水准。贺兰山东麓葡萄酒产区的
佳酿通过这种方式与国际葡萄酒市场接
轨，同世界各地的佳酿同台竞技，展示自
身的实力和魅力。

然而，我们并不满足于仅仅遵循国际
标准。宁夏，这片拥有独特风物环境的土
地，孕育出了别具一格的葡萄酒。我们还
应依托本地得天独厚的自然条件，如充足
的光照、较大的昼夜温差、肥沃的土壤等，
树立具有自身特点的标准。这些标准将
充分考虑宁夏葡萄酒的独特风味和品质
特征，突出其地域特色和个性魅力。坚持
走特色化发展道路，必将让宁夏葡萄酒在
国际市场上脱颖而出。

举办大奖赛不仅仅可以培养中国口
味、打造中国标准，更可以让这些标准和
口味走向世界，影响国际标准。我们要以
开放的胸襟积极迎接全世界的目光，加强
与国际葡萄酒界的交流与合作，学习借鉴
先进经验和技术，不断提升自身的实力和
水平。这不仅是宁夏葡萄酒产业的责任
所在，更是提升品牌价值、培养更多消费
群体的关键因素。银川需要以长远的眼
光和坚定的决心长期耕耘、持续发力，让
葡萄酒产业在世界舞台上绽放更加耀眼
的光芒。
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缘何推动城市高质量发展

皇甫世俊刘薇周志翔
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葡萄酒的品质源于葡萄酒的品质源于““产区故事产区故事””，，葡葡
萄酒＋文旅正是讲好萄酒＋文旅正是讲好““产区故事产区故事””的突的突
破口破口。。一方水土不仅养育一方人一方水土不仅养育一方人，，更赋更赋
予了产区葡萄酒独特的风味和情感链予了产区葡萄酒独特的风味和情感链
接接。。我们不仅要让贺兰山东麓葡萄酒我们不仅要让贺兰山东麓葡萄酒
产区的产品走出去产区的产品走出去，，更要让游客留下来更要让游客留下来
品尝品尝，，在产区的土地在产区的土地、、气候和人文环境气候和人文环境
中得到中得到““不可替代不可替代””的体验的体验，，这正是文旅这正是文旅
赋能葡萄酒产业的关键赋能葡萄酒产业的关键。。

我们需要向消费者和游客不断强我们需要向消费者和游客不断强
化的概念是化的概念是，，贺兰山东麓葡萄酒产区不贺兰山东麓葡萄酒产区不
仅是酿造好酒的地方仅是酿造好酒的地方，，更是一种无法取更是一种无法取
代的饮酒场景代的饮酒场景。。这种新消费场景的搭这种新消费场景的搭
建建，，就是文旅的根基所在就是文旅的根基所在。。换句话说换句话说，，
以文旅产业的加持以文旅产业的加持，，为贺兰山东麓葡萄为贺兰山东麓葡萄
酒产区的消费定型酒产区的消费定型，，让让““只有在这里才只有在这里才
能喝到最纯正的味道能喝到最纯正的味道””的观念深入消费的观念深入消费
者心中者心中。。贺兰山贺兰山、、黄河黄河、、满天繁星满天繁星，，甚至甚至
是远古先民的日常生活是远古先民的日常生活，，都会融入这种都会融入这种
消费场景之中消费场景之中。。

这种被强化的体验这种被强化的体验，，便会推动形便会推动形
成成““可以复购可以复购””的旅游产品的旅游产品，，并以此延并以此延
伸葡萄酒消费链条伸葡萄酒消费链条，，提高文旅产业链提高文旅产业链
的延长程度的延长程度。。在这样的过程中在这样的过程中，，我们我们
不仅要动足脑筋不仅要动足脑筋，，更要加大投资以及更要加大投资以及
基础设施建设力度基础设施建设力度，，紧紧围绕葡萄酒紧紧围绕葡萄酒
消费场景的打造消费场景的打造，，在视觉在视觉、、听觉听觉、、味觉味觉
甚至是嗅觉上强化这种体验甚至是嗅觉上强化这种体验，，让葡萄让葡萄
酒＋文旅的覆盖面更广酒＋文旅的覆盖面更广。。
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去年，董宇辉多次深入银川酒庄
进行直播带货，创造了单场超过700
万元的销售奇迹。他的成功在于将
葡萄酒从“饮品”升华为情感载体，将
超强的叙事能力和电商新媒体之爆
发力融合，为贺兰山东麓葡萄酒点燃
了文化价值引擎。

董宇辉不可复制，但持续输出产
地文化、赋予葡萄酒更多情绪价值，进
而积累文化价值，这是一条非常清晰
的实现品牌长效发展的路径。夯实这
一路径，还需要我们在品牌运营、平台
生态与人才培养上持续深耕。

文化价值的长期积累，需要内容
与平台两个体系的建设。当前，贺兰
山东麓葡萄酒产区已形成集葡萄种
植、酿酒体验、沙漠旅游于一体的文
旅生态，为文化输出提供了丰厚土
壤。可借鉴董宇辉直播中“实地探
访+场景化叙事”的模式，加大与各平
台合作，针对不同平台用户特性定制
内容，将有关产区的一切转化为可体
验的数字内容，在增强互动中形成

“线下体验-线上传播-文化反哺”的
闭环。

在产业层面，亦需有可持续的支
撑体系来配合，特别是文化输出的视
觉与叙事，应尽早规范，防止各自为
战的碎片化传播影响整体品牌运
营。在人才培养方面，需建立本土化
人才梯队，培养兼具葡萄酒专业知识
与新媒体运营能力的复合型人才。
一方面与高校合作开设相关专业，另
一方面邀请董宇辉等头部主播担任
产业导师，通过实战提升本土从业者
的故事讲述能力与平台运营技巧。

如今，葡萄酒不只是改善生态和促进农民增收的产品，更是向文旅、电商、国际标准纵深发展的优势特色产业。2025
（宁夏·银川）布鲁塞尔国际葡萄酒大奖赛的召开，让我们有机会梳理和总结贺兰山东麓葡萄酒产区对于银川的积极影响，
并以此打开城市高质量发展新思路，持续助力葡萄酒产业赋能城市品牌、提升城市品质。
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